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Creo que hoy es una mañana de alegría para todos nosotros, de alegría porque hay un 
progreso, y lo estamos viendo, el progreso está allí con el agua que llega. 
 
Avanzar al progreso significa cómo somos capaces de ordenar, igual que en una casa, 
los recursos, cómo los vamos a ir gastando. Y hacía bien el subsecretario cuando decía 
que el programa de agua potable rural es un programa que se hace porque todos los 
chilenos tienen derecho a tener la misma vida buena que todos aspiramos. Y aquí, 
entonces, lo que quiero explicarles a ustedes es que el año próximo queremos que esta 
alegría del agua que llega hoy aquí al sector La Finca en Yanquil, llegue también a otros 
chilenos. Hoy día son 2 mil y tantos chilenos aquí que tienen agua potable, mañana, en 
el año 2001, van a ser 10 mil familias, y para esas 10 mil familias va a haber que gastar 
14 mil millones.  
 
¿Qué significa esto? Esto significa que si queremos beneficiar a 10 mil familias y hay 
que gastar 14 mil millones, eso equivale que a cada familia se le está entregando casi un 
millón y medio de pesos, a cada familia, para poder tener agua, se le entrega un millón y 
medio. Y en eso consiste un país bien organizado, porque si usted vive en una localidad 
urbana, en una ciudad, se conecta no más al agua potable que pasa por frente la casa, 
eso no cuesta un millón y medio, verdad, la cañería. Pero el que está en el campo 
también tiene derecho a agua potable, igual que el de la ciudad. Y para que el que está 
en el campo tenga derecho a agua potable igual que el de la ciudad, entonces, el Estado, 
el gobierno, tiene que poner un millón y medio de pesos por familia. 
 
Eso significa, entonces, que tenemos que poner más recursos donde la gente está un 
poco más aislada. Y cuando el subsecretario dice "en todas las localidades rurales 
concentradas", estamos hablando en todas las localidades donde en un kilómetro de 
cañería tenemos 15 familias que van a tener agua. Eso es lo que estamos diciendo. 
 
Pero eso, entonces, quiere decir que tenemos que tener una política, un criterio: cuántos 
recursos vamos a destinar para que la gente tenga agua potable. Y esos recursos que se 
han destinado es lo que nos permite estar aquí hoy y alegrarnos que tenemos agua 
potable. Y eso es lo importante que vamos a hacer el año próximo. 
 
Pero esos 14 mil millones son recursos importantes, y por eso el gobierno también está 
planteando, para tener estos recursos, que esos recursos salgan de los impuestos que 
pagamos todos. Ustedes cuando compran un kilo de pan están pagando el impuesto, 
verdad, el 18% del IVA. Y lo que estamos pidiendo es que todos los buenos chilenos 
paguen los impuestos, porque hay algunos chilenos que no pagan todos los impuestos. 
Y para eso mandamos un proyecto al Parlamento, de manera de poder evitar que haya 
gente que evade, que no paga los impuestos, porque necesitamos esos recursos para 
hacer obras, como es el agua potable, para mejorar las escuelas, para mejorar la salud, 
para mejorar el pavimento.  
 



Y por eso entonces yo pido desde aquí, desde esta localidad, que nos den los recursos 
necesarios para seguir progresando y que el Parlamento apruebe el proyecto que 
significa tener que todo chileno pague sus impuestos. Ni más ni menos. Queremos que 
la ley sea igual para todos, que no haya unos de primera que pagan y otros que no 
pagan. Y eso es lo que me parece justo, y por eso estamos aquí. 
 
Cuando llega el progreso, nos alegramos y luego decimos "y ahora, ¿qué mas 
necesitamos para progresar? Y por eso escuché con mucho cuidado lo que nos dijo 
nuestro presidente del agua potable, porque él planteó un conjunto de tareas que 
tenemos por delante, desde el acuerdo que se va a firmar para cómo tener otras obras de 
infraestructura, a la petición que durante largo tiempo ustedes han planteado, que es la 
pavimentación de los 8 kilómetros de Yanquil a Santa Cruz. Y yo les quiero decir 
entonces aquí, que el año próximo vamos a hacer la licitación y comenzarán los trabajos 
para tener los 8 kilómetros pavimentados. Y eso significa, en consecuencia, que 
mejoramos nuestra calidad de vida, y como él dijo acá, Juan Valdés dijo "que también 
llegue aquí camino asfaltado". En eso consiste una sociedad que se organiza bien. 
 
Y una sociedad que se organiza bien, entonces, tiene que entregar sus recursos de tal 
manera que todos tengan iguales posibilidades de tener una buena vida.  
 
Y, por lo tanto, si hoy día estamos acá alegrándonos de este programa, alegrémonos 
también porque el año próximo va a haber 10 mil familias en Chile que van a poder 
también tener agua potable rural igual que ustedes hoy. Y alegrémonos del avance que 
vamos a tener en infraestructura para poder tener también mayores caminos 
pavimentados. 
 
Y junto con eso, también quisiera decir que recibí en La Moneda, hace 
aproximadamente 60 días, a un grupo importante y representativo de los pequeños y 
medianos empresarios agrícolas, campesinos de este sector. Me han entregado una nota 
en que me han hecho ver que lo que en ese momento convinimos, que eran los créditos 
para las siembras de primavera, todavía no se han concretado. Tengan la seguridad que 
llegando a Santiago ahora en la tarde preguntaré por aquello. 
 
Porque en eso consiste una democracia, en escuchar y organizarse de tal manera que en 
el país todos tengan iguales posibilidades, y no unos pocos. Queremos que el progreso, 
cuando Chile crece, llegue a todos los rincones, que no se nos quede ningún rincón de 
Chile donde el progreso no llega, porque eso no es justo. Y, entonces, por esa razón yo 
quisiera decir aquí que así como digo que vamos a licitar el camino y se va a hacer, 
respecto de Convento Viejo y la segunda etapa, lo que quisiera decir es lo siguiente: se 
están terminando los estudios de cuánto cuesta Convento Viejo y a cuántos beneficia. 
Hoy en la mañana el intendente me dio una buena noticia, de que en los estudios 
aparecía que 20 mil hectáreas adicionales se podían regar con Convento Viejo. Es un 
proyecto caro, pero es un proyecto importante, es asegurar el agua, y el agua es vida en 
el campo. 
 
Y si hay agua segura, entonces se pueden hacer otras plantaciones, se puede tener otra 
forma de tener agricultura, podemos mejorar los rindes cuando hay agua segura, y si 
mejoran los rinde mejoran los ingresos, si mejoran los ingresos estamos dejando atrás la 
pobreza. 
 



Entonces, lo que yo quisiera decir es que terminado los estudios tenemos que abocarnos 
a la forma que vamos abordar el tema de Convento Viejo. No quiero hacer ninguna 
promesa que después al llegar acá me digan "ah, usted vino una vez, se acuerda, a 
Yanquil y nos prometió tal cosa". No. Quiero ser muy serio, quiero decir, tan pronto 
termine el estudio voy a venir acá, y acompañado de ustedes vamos a explicar lo que 
vamos a hacer. 
 
¿Por qué lo digo? Porque creo que es esencial mantener con cada uno de ustedes un 
contacto y una explicación de lo que estamos haciendo. Si queremos progresar tenemos 
que hacer de cómo hacemos para que progresemos todos. Cuando yo dije que 
"queremos crecer con igualdad", no era un slogan para ganar votos en una campaña 
Presidencial, era porque lo siento. Porque si este año Chile va a crecer, cómo hacemos 
que ese crecimiento significan mayores recursos y que esos mayores recursos lleguen a 
todas partes, porque hay lugares donde si nosotros no llegamos con los recursos del 
Gobierno, otros recursos no van a llegar. Si no hay apoyo no hay Convento Viejo; si no 
hay apoyo no hay agua potable rural. Porque la empresa privada va a decir, "ya pues, 
me pone cada uno un millón y medio por familia y entonces pongo el agua". Pero es que 
la familia no tiene un millón y medio para poner. Entonces, no hay agua. Y eso no es 
justo. 
 
Entonces, aquí estamos para explicar por qué, primero, necesitamos hacer una 
utilización de los recursos del Estado para que llegue a todos los sectores, para que todo 
Chile crezca; segundo, para hacer un llamado a poder aprobar la ley que hace que todos 
los chilenos deben pagar sus impuestos como corresponde, y espero que desde aquí el 
llamado que hago al Parlamento, el Parlamento lo apruebe; tercero, para con estos 
recursos hacer que el año próximo tengamos también, así como hoy la alegría de tener 
agua acá en La Finca, en el sector de Yanquil, poder seguir avanzando el año próximo 
con 10 mil nuevas familias con agua potable; y cuarto, para avanzar también en lo que 
es la infraestructura y poder entonces que aquello que ustedes han esperado tanto 
tiempo se concrete. 
 
En la mañana, en San Fernando, estuvimos entregando una escuela en el sector El 
Trapiche, una escuela nueva, muy hermosa, y se me acercó un grupo, igual como 
ustedes se me acercaron acá, los mismos que antes me preguntaron por la necesidad de 
pavimentar el camino de San Fernando a Roma y San Fernando Polonia, y ahora se está 
pavimentando. Lo que les quiero decir es que así se va haciendo el progreso de un país. 
Y tengan ustedes la seguridad que si ahora los amigos de Roma y de Polonia están 
viendo que su pavimento está llegando, así ustedes acá desde isla Yanquil van a ver que 
el asfalto va a llegar y van a estar conectados a Santa Cruz. 
 
Concluyo felicitándolos a ustedes, los programas de agua potable requieren 
organización de la comunidad, responsabilidad en la administración, y ustedes la han 
tenido. Una ceremonia como ésta es la culminación de un trabajo colectivo, de tantas 
reuniones, tantos momentos, tantos encuentros, tantas veces que les dijeron "ahora va a 
comenzar el trabajo, ahora van a hacer esto, ahora viene lo otro", tantos momentos en 
que a veces se pierde la esperanza, pero que ahora culminan con una obra que concluye, 
y al concluir esta obra decimos, muchas gracias, y ahora nos ponemos a trabajar para 
ver cuáles son las próximas cosas que tenemos que seguir haciendo. Porque en eso 
consiste un país que progresa, cuando terminamos una etapa, terminamos el agua 
potable, ahora nos fijamos otra meta, el camino, y cuando llegue acá a entregar el 



camino estoy seguro que junto con darme las gracias va a haber algo adicional que 
hacer. 
 
Porque así es el país, siempre hay que tener metas, siempre hay que seguir progresando, 
y eso es bueno. Y aquí estamos los que queremos avanzar, salir adelante y progresar. 
Esos son ustedes, los agricultores, los campesinos de este valle hermoso que hoy día nos 
acogió con tanto cariño. 
 
Muchas gracias y sigamos trabajando para que Chile siga creciendo.  


